

“La Josefina” arrojó resultados alentadores

Cerro Cazador, compañía que opera en sector norte del Macizo del Deseado, informó sobre nuevos hallazgos en oro y plata para el proyecto “La Josefina”.

Los 10 pozos perforados durante la presente campaña en la veta Sur del proyecto ubicado en el sector centro norte del prolífico Macizo del Deseado, confirmaron tanto la continuidad y como la extensión de la mineralización de metales preciosos y de base sólida previamente delineados en La Josefina.

Es por eso que la compañía minera Cerro Cazador reportó nuevos hallazgos de alta ley en su proyecto de oro y plata La Josefina, que explora en sociedad con la estatal santacruceña Fomicruz S.E.

Entre los principales resultados de las perforaciones se destacan el pozo SVN-D11-312 con 6,2 metros conteniendo 4,47 gramos de oro y 573 gramos de plata por tonelada, además de 1% de cobre y 13% de plomo, incluyendo 2,6 metros con 5,85 gramos de oro y 538,39 de plata por tonelada y 1,9 metros con 5,62 gramos de oro y 1.102,20 de plata.

También se destaca el pozo SVN-D11-314, cuyos resultados fueron 2,4 metros de ancho real con 7,34 gramos de oro y 65,62 de plata por tonelada, incluyendo 1 metro con 16,91 gramos de oro y 137,35 de plata por tonelada.

En cuanto a las leyes promedio de oro y plata, los geólogos de Cerro Cazador informaron que van desde 0,01 a 3,18 gramos de oro por tonelada y 205 gramos de plata por tonelada.

La minera informó además que las muestras obtenidas en esta campaña están siendo preparadas y evaluadas por los laboratorios Alex Stewart en Mendoza, Argentina.

Socia de Fomicruz reportó nuevos hallazgos minerales



11:56 - Oro, plata, cobre y plomo, algunos de los minerales hallados.

Los 10 pozos perforados durante la campaña en la veta Sur del proyecto ubicado en el sector centro norte del Macizo del Deseado, confirmaron tanto la continuidad como la extensión de la mineralización de metales preciosos y de base sólida en La Josefina.

La compañía minera Cerro Cazador reportó nuevos hallazgos de “alta ley” en su proyecto de oro y plata La Josefina, que explora en sociedad con la estatal santacruceña Fomicruz S.E. Los 10 pozos perforados durante la presente campaña en la veta Sur del proyecto ubicado en el sector centro norte del prolífico Macizo del Deseado, confirmaron tanto la continuidad como la extensión de la mineralización de metales preciosos y de base sólida previamente delineados en La Josefina.

Oro y plata- Entre los principales resultados de las perforaciones se destacan el pozo SVN-D11-312 con 6,2 metros conteniendo 4,47 gramos de oro y 573 gramos de plata por tonelada, además de 1% de cobre y 13% de plomo, incluyendo 2,6 metros con 5,85 gramos de oro y 538,39 de plata por tonelada y 1,9 metros con 5,62 gramos de oro y 1.102,20 de plata.

También se destaca el pozo SVN-D11-314, cuyos resultados fueron 2,4 metros de ancho real con 7,34 gramos de oro y 65,62 de plata por tonelada, incluyendo 1 metro con 16,91 gramos de oro y 137,35 de plata por tonelada.

La evaluación- En cuanto a las leyes promedio de oro y plata, los geólogos de Cerro Cazador informaron que van desde 0,01 a 3,18 gramos de oro por tonelada y 205 gramos de plata por tonelada.

La minera informó además que las muestras obtenidas en esta campaña están siendo preparadas y evaluadas por los laboratorios Alex Stewart en Mendoza, Argentina. (Fuente: AIMS).

MINERIA EN CHUBUT

“Es necesario que se establezca el debate”

Lo afirmó Juan Garitano, ministro de Ambiente, quien consideró que las bases de las discusiones deben partir del conocimiento y la tecnología moderna.

En la mañana de ayer, el ministro de Ambiente de la provincia e intendente electo de Trevelin, Juan Garitano, respondió a nuestra inquietud sobre una inquietud que está tomando actualidad en diferentes sectores de la comunidad chubutense: La actividad minera en la provincia. Al respecto, opinó: “Es necesario que se establezca el debate por el tema minero”, aclarando: “No se cual es el tiempo, pero es necesario abrirlo y sobre tal, tomar las decisiones que deban tomarse”.

“Hay muchos sectores que están demandando en un sentido y otro por eso considero que en esta provincia, entre todos, vale que se de este debate”, agregó. Sobre las bases que sustenten las discusiones, Garitano consideró: “Tienen que partir desde el conocimiento y por la tecnología. Y hay que estar al tanto de lo que es hoy la industria moderna de la minería porque se debe trabajar con todos los datos y la mayor información tecnológica, dando participación a todos los organismos y actores involucrados. Y con todos los conocimientos confirmados, tomar las definiciones más convenientes”.

A la pregunta cómo hacer con la legislación nacional en esta materia, respondió: “Eso es otro debate; nosotros tenemos mucho que hacer en la provincia respecto al tema”.

PERFILES

Un vecino al poder

El Dr. Guillermo Cambón dice que quiere “enamorar” a los votantes. Desde Puerto San Julián, se presenta como candidato a senador para el 14 de agosto por el Frente Encuentro Sur. Propone una reforma fiscal, basado en que paguen más impuestos los que más tienen, mejor distribución de las riquezas y eliminar el IVA en los productos de primera necesidad. Habla de recuperar la “provincialidad”.

REDACCION TiempoSur
redaccion@tiemposur.com.ar

Hace tan sólo un año que Guillermo Cambón pertenece a Encuentro Ciudadano, y hasta hace cuatro meses atrás su vida se basaba en transitar una tranquila jubilación con un viaje al exterior en los planes. Pero este abogado de 67 años que proviene de zona centro de la provincia, y que conduce un programa de televisión hace 20 años, dejó todo para ser la tercera opción de cara las Primarias del 14 de agosto. Minería, reforma fiscal, autonomía provincial son algunas de la propuesta de este candidato que tiene un doble desafío: ser conocido para lograr una banca en el senado a pocos días de una votación que según indicó, pocos saben que se elige.

-¿Quién es Guillermo Cambón? Además es un candidato de zona centro de la provincia, qué es lo primero que quiere decirle al electorado porque queda muy poco tiempo para darse a conocer. La pregunta que yo me haría para

quienes nos van a leer, es cómo un hombre de 67 años, tranquilo, jubilado... yo tenía todo preparado para ir un cuatrimestre a las Universidad de Indianápolis, y un día me sentí enamorado y convocado por Encuentro Ciudadano. Y este es el primer dato de la realidad que yo puedo tener para comunicarme con el electorado. Cómo puede ser que un hombre santacruceño, que le dolía la provincia, en un momento determinado encontró una herramienta para transformar la realidad. Me dan la responsabilidad de asumir esta candidatura y la acepta. Entonces yo le diría al electorado, que con 67 años me enamore desde esto le pido lo mismo porque tenemos algo para decir desde el Frente Encuentro Sur.

- ¿Y qué tiene para decir? - Es la primera vez que se entrevistan a candidatos del Congreso. No somos ejecutivos. Los temas y ejes que voy a dar son los que en el senado se puede hacer por Santa Cruz. Me honra ser del centro de la provincia, porque el peso electoral está distribuido en el sur y norte de

la provincia. Tres ejes que tenemos que manejar prioritariamente para que recupere su autonomía, es decir, un presupuesto con recursos coparticipables y propios lo pueda llevar adelante sin necesidad que tener que pedir. La primera cuestión es la reforma integral de la política fiscal argentina. Esto le corresponde al senado de la Nación porque llevamos 16 años de atraso, con referencia a la Constitución de 1994, que dice a los dos años de sancionada esa constitución a diciembre de 1996, debía estar sancionado el nuevo régimen de coparticipación federal, y corresponde al senado ese nuevo marco regulatorio. Entonces con los santacruceños, que me conocen poco, decimos que eso tenemos que hacerlo y en Santa Cruz lo tenemos que promover. No es problema del presidente, intendente, sino responsabilidad de los senadores: una política fiscal.

De cada 3 pesos que ingresan a las arcas del estado nacional 2, la pagan lo que menos tiene. Es decir, principal fuente de ingreso fiscal de la Nación es el IVA. Eso quiere decir que cuando cobras tu recibo de sueldo y ves que cobras 5.000 pesos, no es así, porque cuando se compra yerba, útiles escolares, etc, es tu sueldo menos el 21%. Por eso que se de vuelta la pirámide, que peguen más lo que mas recaudan, impuesto a los capitales, transferencia financieras, impuesto al azar, a las empresas trasnacionales creadas en paraísos fiscales que actúan como seres anónimos, vamos a tener que personalizarlas y sobre esas personas aplicarle impuestos. En la medida que apliquemos a los que más tiene y ganan. La idea personal del Frente Encuentro Sur, es que en los productos de primera necesidad, incluso el IVA sea cero, entonces tenés un 21% de aumento.

-Las “ganancias” que deja la actividad minera y petrolera fueron puestos en el centro de atención dado a la tardanza del pago de aguinaldo por corte de acceso a yacimientos debido al conflicto do-



“Perdimos la provincialidad y capacidad de decidir”. (Foto: L.F.)

cente y minero. Usted reside en San Julián, una localidad que vive de la minería, en donde se marcó esta actividad comote del crecimiento de esa ciudad - La minería en Santa Cruz tiene que ser un motor de desarrollo, punto. Tenemos que utilizar los recursos mineros metalíferos de extracción que no se procesan en nuestro país que salen como lingotes, tienen que ser una fuente importante. La actual política excepcional única de la actividad minera hay que reformarla. Dos cuestiones: primero, contratar las empresas que quieran venir en pie de igualdad, con reglas de juego y un país soberano con el cual vamos a contratar y donde las mineras atento a dos principios y que inspiraron en 1993 las leyes de minería y de excepción.

Es propuesta del Frente Encuentro Sur, la derogación de todas las leyes mineras de excepción y únicas que hay en la argentina; postergar la concesión por 180 días de nuevos frentes y cateos hasta tanto una

comisión bicameral sancione la nueva legislación minera.

Las mineras no pagan ingresos brutos que paga el kiosquero, combustible, el impuesto las ganancias se les reduce prácticamente a cero, no pagan por la amortización acelerada de bienes cuando dicen que invierten, es decir, que cuando cierran con llave dejan todo. Pagan el 3%, pero no del valor de 1607 pesos por onza del valor de boca de mina, exactamente pagan el 1,2% a 1,5% de ese valor.

Debemos planteamos el día después de la minería. Ver no solo San Julián, sino Gobernador Gregores, Perito Moreno. Tres aspectos: como queda el terreno el suelo de los 12 millones de hectáreas después de la minería a cielo abierto. Segundo: que hacemos con los 4 mil empleados altamente calificados que trabajan en la mineras cuando regresen a sus ciudades de origen. Y la tercera es ver como dinamizamos la Agencia de Desarrollo, pero no podemos cargar toda la responsabilidad ahí, tiene que in-

Cambón en detalle

-Guillermo Tomás Cambón, 67 años abogado, con especialidad en Derecho bancario.

-Profesor de Instrucción Cívica, durante 20 años en el Colegio Provincial de Puerto San Julián.

-Nació el 11 de enero de 1944 en Puerto San Julián.

- Casado, tres hijas, 8 nietos.

-Conduce desde hace 20 años un programa televisivo en San Julián, denominado “Nuestra Cosas”, que trata temas comunitarios.

-Co autor de libros sobre la historia de Santa Cruz y la historia de la policía santacruceña.

- Fue congresal de la Democracia Cristiana (línea Auyero) hasta 1990, cuando resolvió renunciar, dado que una fracción del partido apoyó a la fórmula Menem-Duhalde.

A quién admira políticamente

Gabriela Mestelán me gusta muchísimo. Hay una persona que me llegó profundamente por el amor que tiene por la tierra y lo vi sólo dos veces, y es Omar Hallar, me cae muy bien. Quiero también un dato de un referente de Puerto San Julián, que es Ariel Sarasa, quien realmente representa una nueva forma de hacer política”.

tegrarse con personal técnico para ver el desarrollo a mediano y largo plazo.

-Tiene al lado dos "monstruos" de candidatos como son Freddy Martínez (UCH) y Pablo González (PJ). Debe ser muy difícil para Usted - Si entre los lectores de este diario hay gente que se siente convocado como yo. Yo tenía otro proyecto de vida, pero más allá de esas dos expresiones partidarias me pregunte si había gente que piensa que hay otra herramienta, una tercera vía. Creo que la hay, y estoy seguro

que va a haber gente que se sienta identificada con esta persona, que no conoce, pero que siente de la misma forma que yo. Tenemos una realidad política de hace muchísimos años no ha variado y con la cual no participo, y tenemos otra expresión que es centenaria y está en sus propios debates.

-¿Porqué hubo muchos años del FVS en Santa Cruz? - En un análisis muy general, un dato de la realidad, es el crecimiento que tiene comotaciones múltiples en Santa Cruz, como fue la reforma de la Caja de Previsión, en cuanto al

crecimiento de la planta de empleados públicos, sin ninguna duda. Ojo, empleados al que el Frente Encuentro Sur pretende calificar, capacitar, dignificar, no solamente en la parte salarial, sino en la parte de carrera. No hay posibilidad de reforma en Santa Cruz sin el empleado público, pero ese crecimiento exponencial, estamos hablando de más de 40 mil, más los jubilados, ha tenido un peso muy grande.

-¿Cómo ve las elecciones del 14 de agosto? No parece haber un gran conocimiento de estas votaciones - Esa pregunta le hacía a mis hijos. Desde hace un mes que falto de mi casa y lo hago con total alegría porque es el lugar donde tengo que estar. Debo describir y enamorar a agente que no me conoce pero que piensa igual. Me preocupa el 14 de agosto. Primero, hay poca información, incluso en niveles lustrados e informados, no se sabe que se va a hacer el 14.

-¿Es casual qué no se sepa sobre las Primarias? - Quiero decir que es la primera vez para votantes y electores. Creo que tiene que ver mucho con esta primera vez. Y de parte de la responsabilidad de los que tiene que ser reelectos o cargos específicamente de decisión, no se están dando pasos muy firmes. Más si uno lee las editoriales, nadie está seguro que puede pasar el 14 a la noche. Todos estamos en la incógnita. Quiero pensar que mucho se debe a nuestro desconocimiento a nuestra primera vez.

-No es lo mismo que una gobernación con Eduardo Costa o Daniel Peralta - Lo charlo en mi programa cuando invito a la gente. Hay una cuestión que me impacta: el otro día leía que un candidato decía que todas las cuestiones y obras que había que encarar de infraestructura en Río Gallegos, estaban resueltas porque habló con la Presidenta y entonces le iban a mandar fondos. La liga de Intendentes de zona norte se junta para pedir al Ministerio de Planifica-



"Es propuesta del Frente Encuentro Sur la derogación de todas las leyes mineras". (L.F)

ción para sus comunidades. Cuando el gobierno va a pedir a Nación, a solicitar y le dan o no le dan o le dan menos. Paralelo a eso quienes integran la mayoría del Congreso de la Nación necesariamente- ante Intendentes que van a pedir saltando la provincia, ante gobernadores que van a pedir renunciando la autonomía, este cuerpo de congresales, tiene que estar de acuerdo con el poder Ejecutivo Nacional. Es decir, perdimos la provincialidad y capacidad de decidir. Por eso el tercer eje, es recuperar a través de nuevos congresales que Santa Cruz tenga voz en el congreso, la provincialidad, la condición de iguales, que decidamos nosotros los recursos de la provincia. Por ejemplo el impuesto al cheque, es el tercer

impuesto, está el IVA, impuestos a las ganancias, y este que no se coparticipa. Me gusta trabajar en equipo, creo que puedo hacer un planteo de forma racional, y tengo la voz de mi tierra. Me duele esta tierra y quisiera ser su voz.

-¿Se puede tener otro color político en la gobernación y FVS dirigiendo la Nación? La pregunta es porqué existe ese "miedo", si el mandatario provincial que asume en diciembre no fuera del oficialismo - Santa Cruz tiene 280 mil habitantes en 246 mil kilómetros cuadrados. Tenemos recursos suficientes. Tenemos que estar en sintonía con un proyecto que es otra cosa. Eso obviamente es posible. ■

Qué piensa de...

Ex presidente, Néstor Kirchner.

"Constituye en núcleo central de su política el viejo dicho el que tiene la plata manda y a partir de este mandato categórico para él, doblego voluntades, subvirtió el sistema republicano y Federal. Dos consecuencias de este proceder: Ningún dirigente ha surgido de las filas del FVS en estos 20 años de gobierno. Y la constatación más patética e irrefutable, luego de 20 años de gobierno, no tenía la Provincia fondos propios para pagar medio Aguinaldo".

Presidenta, Cristina Fernández.

"Una reflexión en cuanto máximo dirigente del FVS. Es confundadora con su esposo de este estilo de gobierno. La irrupción de La Cámpora, no significa un avance para el sistema democrático de gobierno. Sus dirigentes han sido impuestos en cada distrito electoral, con resultados hasta ahora decepcionantes: Tierra del Fuego, Ciudad Autónoma y Santa Fe".

Gobernador, Daniel Peralta.

"Un delegado ocasional del Poder Ejecutivo Nacional, es mi convicción que defraudó absolutamente a quienes lo votaron".

Diputado Nacional y candidato a gobernador, Eduardo Costa.

"Dos elementos objetivos: Empresario exitoso, y un decepcionante Diputado Nacional, me impresiona como una persona a quien le falta del fuego sagrado que se requiere para ser el Primer Servidor Público Provincial".

Candidato a gobernador por Frente Encuentro Sur, Marcelo Cepernic.

"Es la oportunidad que tiene la ciudadanía santacruceña toda de elegir un ciudadano probadamente honesto, conocedor de la Provincia, su realidad y con proyectos claros y ejecutables y por sobre todo un hombre de la democracia. Es mi convicción que Marcelo Cepernic es el inicio de un largo y difícil camino hacia la recuperación de los valores republicano y Federal".

Qué le diría a quien vota por primera vez

Le diría al joven que deba buscar en cualquiera de las expresiones políticas que tiene Santa Cruz, aquellos políticos de ejemplaridad, que tiene en principio que ver con la coherencia del decir y hacer. Muchas de las cosas que han sucedido en nuestra provincia fueron por la falta de ejemplaridad, es decir, no tuvimos ejemplos y referencia y perdimos autoridad. No creemos, dudamos. Le diría al joven que va votar por primera vez, que lo haga por el candidato que refleje sus anhelos y aspiraciones, no por los decires".

ECONOMÍA DE BOLSILLO

Exportaciones de Chubut: del reino de la materia prima al imperio de la manufactura

POR CARLOS BAULDE
ESPECIAL PARA JORNADA
carlobalde@grupojornada.com
twitter:@carlobalde

Hace ocho años, cuando la economía argentina arrancó un ciclo de expansión y crecimiento que no se ha detenido hasta la actualidad, a pesar de las variadas crisis coyunturales internacionales, se ha venido modificando de manera muy profunda la morfología económica de una gran cantidad de economías regionales. Entre ellas, las de la provincia del Chubut, que se consolidó como la cuarta mayor exportadora de la Argentina, detrás de "gigantes" como la Provincia de Buenos Aires, Santa Fe y Córdoba.

Sin embargo, el Talón de Aquiles de las exportaciones argentinas – y Chubut no está exenta – sigue siendo su composición, dominada altamente por los commodities (materia prima) en detrimento de los productos manufacturados, que tienen mayor valor en el mundo.

"De la mano de complejos exportadores que fueron tomando grandes dimensiones como cereales y oleaginosas, automotriz, petróleo y petroquímico, aluminicos, minero, pesquero, vitivinícola y frutihortícola, inclusive provincias que tradicionalmente tuvieron bajo perfil exportador, pasaron a tener una dinámica determinante en el comercio exterior argentino", asegura un informe del prestigioso Instituto Argentino para el Desarrollo de las Economías Regionales (IADER).

Entre 2003 y 2010, casi todas las provincias argentinas tuvieron aumentos relevantes en sus ventas externas. Del total, nueve provincias crecieron por encima del promedio nacional, catorce por debajo del promedio, y una sola jurisdicción registró crecimiento negativo: la única "mancha" fue Neuquén, que sufrió una retracción en su volumen exportador.

Según el informe del IADER, las subas más importantes entre 2003 y 2010 ocurrieron en provincias del NOA (noroeste) y Cuyo. "El grupo de

provincias con crecimiento súper alto en sus exportaciones es liderado por San Juan, donde las exportaciones crecieron 1.326,6%, impulsadas por el complejo minero (básicamente oro) que representa 77% de sus ventas externas; Santiago del Estero, con un alza de 228,4% que responden a mayores envíos de cereales y oleaginosas; Jujuy (205,9% como consecuencia del buen comportamiento del complejo minero); Entre Ríos (185,1% impulsadas por mayores envíos de cereales, oleaginosas y avicultura); Catamarca (183,1%); y Tucumán (164%)", detalla el informe.

En la lista de provincias con muy buena performance exportadora, que las ubica dentro del grupo con crecimiento alto, estuvieron Tierra del Fuego, con un alza de 150,8% desde 2003; Córdoba (144,1%), Santa Fe (135,9%), Buenos Aires (122,8%), Chubut (117,3%) y San Luis (103%).

"En parte por mayores envíos de cantidades y en buena medida por mayores precios, las provincias con tasas de crecimiento más pronunciadas en sus ventas externas fueron

aquellas con alta presencia de complejos primarios, que se vieron beneficiadas por subas cuantiosas en los valores de esos productos. Es el caso de los complejos sojero y minero. Eso permitió ciertas modificaciones en algunas jurisdicciones, que ganaron espacio frente a otras", explica el trabajo del IADER.

Sin embargo, en este contexto de expansión exportadora no le fue bien a la Región Patagónica, que pasó de explicar el 13,9% de las exportaciones totales del país en 2003 al 9,4% en 2010. "Todas las jurisdicciones de esa región perdieron participación en la canasta exportadora, principalmente Neuquén, que entre 2003 y 2010 registró una caída de 67,3% en sus exportaciones", señala el IADER.

Sin dudas, la que "salvó la ropa" en este lapso fue Chubut, que no paró de ganar mercados externos y amortiguó la caída de la región en su conjunto.

La venta de productos chubutenses trepó el año pasado a los 3.247 millones de dólares, que equivalieron a 4,8% del total de las exportaciones del

país y la consolidaron como la cuarta mayor vendedora entre veinticuatro distritos. Los pronósticos para el 2011 no son menos ambiciosos: con el reporte del primer semestre, el Ministerio de Comercio Exterior que lidera Eduardo Arzani ya estimó que este año se cerrará con ventas externas por al menos 4.000 millones de dólares.

Según el IADER, el 71% del aumento que tuvieron las exportaciones de Chubut desde 2003 se generó en el complejo petroquímico (petróleo y gas), 19% en el complejo aluminico (Aluar) y 6% en el complejo pesquero (langostino). La importante evolución del volumen exportado por Chubut en esta última década no debería, sin embargo, hacer pasar inadvertida la composición de la canasta exportadora, que evidentemente la convierte en un "reino de la materia prima". El desafío es sentar las bases para desarrollar en la próxima década un polo industrial con alta capacidad de manufactura. El futuro gobierno de Martín Buzzi debería tomar nota. #

Puerto Madryn

El modelo pesquero de Chubut está agotado y necesita adecuarse

31/07/2011 | Ninguna pesquera planifica hoy ampliar inversiones en la provincia. La burbuja del langostino se eclipsó. El empresariado está atomizado, los sindicatos carentes de autocrítica y para el gobierno la pesca es marginal en la agenda de prioridades.



El petróleo, la minería o la pesca no son propiedad de la sociedad como a veces se dice hasta casi en un tono romántico. El petróleo, la minería y la pesca son de quienes tienen la concesión estatal para explotar esos recursos; el resto es cháchara. Claro que allí entra en juego la política de administración de los recursos naturales y la renta social que la explotación de los mismos debe dejar en sus jurisdicciones, además de las tributaciones fiscales.

El mayor crecimiento de la industria pesquera en Chubut tiene sus registros a partir del año 2000, cuando llegan inversiones que desarrollan modernas instalaciones de procesamiento de pescado en tierra, y coincidía con zafas extraordinarias de langostino. Con cierta cuota de oportunismo político se dictaron leyes obligando a las empresas a incrementar sus dotaciones de personal en tierra en proporción con los metros cúbicos de bodega de su flota tangonera.

CAMBIAN LAS ECUACIONES

Cuando se pensó en atar la extraordinaria rentabilidad del langostino con una adecuada “renta social” obligando a las empresas a generar puestos de empleo en tierra, sin importar si eran o no necesarios, parecía hasta una política progresista y plausible. Excepto algunas voces aisladas que proyectaban la inviabilidad de ese esquema sostenido a largo plazo, la mayoría alzó el pulgar sin advertir los vicios que en su génesis engendraba el modelo.

En realidad se generaron puestos de empleo por decreto, pero el langostino abundaba y esa bonanza, acompañada por un tipo de cambio alto producto de la devaluación de comienzos de década, mercados competitivos y reembolsos por puertos patagónicos, configuraba una burbuja en la que el “oro naranja” cubría cualquier déficit.

Con el correr de los años esas condiciones cambiaron. La estructura de costos experimentó una escalada alcista, tanto en insumos como en salarios, los beneficios fiscales desaparecieron y las retenciones a la pesca que iban a ser temporales quedaron fijas. La manta de la rentabilidad de la pesquería del crustáceo dejó de tapar la deficitaria ecuación que provocan las plantas de procesamiento.

Los más optimistas reconocen que al menos son tres mil los puestos de empleo que se perdieron en los últimos años en la industria pesquera chubutense. A los sindicatos no se les ha oído una sola autocrítica, ya que no se ha llegado a este punto sin que a todos les quepa una cuota de responsabilidad. La pesca se ha transformado en una actividad económica de recurrente conflictividad, y se exhibe cada vez menos competitiva frente a Mar del Plata.

LUZ DE ALARMA, NO SE PLANEAN INVERSIONES

Uno de los datos más significativos que corrobora el resquebrajamiento del modelo pesquero de Chubut, es que actualmente ninguna empresa proyecta ampliar sus inversiones, más bien todo lo contrario, y ese es el peor síntoma de cualquier actividad económica.

Esa fragilidad al desnudo le ha servido a ciertos grupos económicos marplatenses para avanzar sin reparos sobre las empresas asfixiadas. Algunas se desprendieron de activos para tratar de salir de sus convocatorias de acreedores, y allí aparecieron estos grupos para hacerse de importantes cuotas de capturas de merluza. Como era de imaginar, la descargarían en Mar del Plata, y eso se está verificando por estas horas. No hace falta ser demasiado lúcido para darse cuenta de que eso implicará menos trabajo en los puertos chubutenses y en las plantas radicadas en Puerto Madryn.

Mientras tanto, la dirigencia política local, tanto la que deja el poder en diciembre como la que llega se miran el ombligo. Salvo alguna reacción espasmódica nadie se anima a echar una mirada profunda a los problemas que arrinconan al sector, más bien afinan su discurso, de un lado y otro, para ver a quién endilgarle culpas, pero con una carencia casi vergonzosa de propuestas.

CAMBIO DE TIMON

Las actuales autoridades provinciales tienen el 'boleto picado' aguardando el final del recorrido, y están hoy más ensimismadas en su propia cotidianeidad, ocupados en el futuro personal que les deparará el día después del 11 de diciembre. Y la pesca, antes como ahora, sigue siendo marginal dentro de la agenda oficial de prioridades.

Por delante se abre un signo de interrogación enorme. Qué piensa Martín Buzzi de la pesca. Nadie lo sabe con precisión, ni arriesga opiniones. El gobernador electo de Chubut las veces que opinó de pesca se refirió a su proyecto de granjas marinas y del resto aportó apenas un puñado de generalidades.

ATOMIZADOS Y SOMETIDOS

No es menos cierto que la dirigencia empresaria tampoco ha sabido estar a la altura de las circunstancias. El nuevo Convenio del Golfo que alumbró en 2006, colocó al empresariado langostinero de Chubut en notoria desventaja con los de Santa Cruz. Ese acuerdo desfavorable para la flota tangonera chubutense cumplió cinco años, y el sector no tuvo la capacidad de gestión para poder instalarlo en la agenda política.

Con todo, ya no hay margen para los diagnósticos. Tal vez llegó el momento de reconocer que este esquema está agrietado y exige políticas correctivas. La posible llegada de inversores del gigante asiático tampoco ha generado grandes expectativas, más se parece a un cuento chino. Lo cierto es que el reloj de arena no se detiene y todos se hacen los distraídos.